

DEFINICIONES



#OPINIÓN

En el entorno cercano a la jefa de Gobierno crece como posibilidad la opción de que sea el secretario de Seguridad quien alcance la candidatura al gobierno de la Ciudad de México

LA DUPLA SHEINBAUM-HARFUCH

E

l escenario está cada vez en más mesas. También en las encuestas. La mancuerna sería potente, porque los éxitos los compartirían. Si algo es reconocido por propios y extraños en la gestión de la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, es que la inseguridad ha disminuido. Sobre todo, el indicador más cruel de la violencia: los homicidios. La estrategia en la capital no es de "abrazos, no balazos" —aunque se apuesta como sello a los programas sociales—, sino de combate al crimen, a través de estrategia, inteligencia y detenciones.

Si **Sheinbaum** puede presumir como logro una disminución en la violencia, principal preocupación de los mexicanos, ¿por qué el encargado de la reducción no podría ser el sucesor?

El secretario de Seguridad, **Omar García Harfuch**, ha sido el menos protagónico de quienes aspiran a estar en la boleta electoral por la Jefatura de Gobierno en 2024. Él mismo se ha descartado una y otra vez. No es político. Y eso le suma.

Ha decidido no anotarse en la lista de la que forman parte el secretario de Gobierno, **Martí Batres**; la secretaria de Seguridad federal, **Rosa Icela Rodríguez**; la alcaldesa en Iztapalapa, **Clara Brugada**; y el presidente de Morena, **Mario Delgado**, pero las encuestas ya lo colocan ahí.

En población general, por ejemplo, la última encuesta de *El Financiero* (2-3 de septiembre, 2022), tiene al secretario en empate técnico con **Batres** y **Rodríguez**: 18 por ciento de ambos, frente a 17 por ciento de **García Harfuch**. Según la misma

medición, el titular de Seguridad capitalina creció en opinión favorable con respecto a la encuesta previa (agosto) más de 10 puntos: 19 a 30, siendo quien concentra más opiniones positivas. Pero los buenos números no son nuevos. Una encuesta publicada por *El Universal* el 25 de mayo pasado (*Enkoll*), ya lo tenía como quien aglutinaría mayor intención de voto: 28 por ciento frente a 25 por ciento de **Delgado**, 24 por ciento de **Brugada**, 14 por ciento de **Batres** y 9 por ciento de **Rodríguez**.

Aún con esos números, hay una opinión que podría pesar más: la del Presidente. **López Obrador** se detuvo el 17 de mayo a reconocer la estrategia de seguridad en CDMX. Hubo apapacho para **Sheinbaum** y **García Harfuch**. "Son muy buenos los resultados aquí en la ciudad en materia de seguridad, y lo celebro por la tranquilidad, por la paz que se garantiza en la capital", dijo.

De acuerdo con datos del Secretariado Ejecutivo, mientras que el delito de homicidio doloso por cada 100 mil habitantes en el país registra una media de 79, en la CDMX es de 40.

En el entorno cercano a **Sheinbaum** crece como posibilidad la opción de que sea el secretario quien alcance la candidatura en la CDMX. Las elecciones de 2021, en las que la oposición arrebató la mitad de las alcaldías a la 4T, le abrieron una mejor oportunidad: Morena necesita salir a convencer a quienes no votaron por ellos, sino no le alcanzará para el triunfo. Y el secretario encuentra ahí otra de sus fortalezas.

Pero insisto, **García Harfuch** ha dicho una y otra vez que no quiere. ¿En realidad no le interesa? ¿O aún es temprano para decirlo? Por lo pronto, los números y la percepción, lo tratan bien.

M.LOPEZSANMARTIN@GMAIL.COM / [@MLOPEZSANMARTIN](https://twitter.com/MLOPEZSANMARTIN)

Los números y la percepción lo tratan bien, ¿qué dice él?



Confidente EME EQUIS

La CDMX es la joya del 2024, pero no decisiva



POR JULIÁN ANDRADE

En la Ciudad de México se dará una batalla interesante en 2024. Por eso los partidos ya están perfilando a quienes tienen posibilidades de abandonarlos.

Lo que ocurre en la capital del país repercute en la contienda presidencial, aunque no la define. Es más, desde que se elige al jefe de Gobierno, solo en una ocasión, el 2018, integrantes de un mismo partido obtuvieron el triunfo para llegar a Palacio Nacional y al viejo Palacio del Ayuntamiento.

En 1997, cuando por primera vez se decidió, democráticamente, quien gobernaría el entonces Distrito Federal, ganó **Cuahtémoc Cárdenas**, con un amplio margen sobre **Alfredo del Mazo** del PRI y **Carlos Castillo Peraza** del PAN. Era un gobierno corto, de solo tres años, para ajustarlo a la contienda presidencial en el 2000. Pero ese triunfo significó la llegada de la izquierda al poder en un espacio territorial en el que siempre convivió con presidentes de la República provenientes de otro partido.

Todo un reto de convivencia política que se resolvió con institucionalidad, pero por el que la Ciudad de México no tuvo derechos plenos hasta que se redactó y publicó su Constitución en 2017.

En el año 2000, vale la pena tenerlo presente, la Jefatura de Gobierno la ganó el PRD, con **Andrés Manuel López Obrador**, aunque por un margen de apenas algunos puntos en los que el PAN, con **Santiago Creel**, estuvo muy cerca de lograr otro resultado. 38, 32 contra 33.42 por ciento de los votos.

La presidencia de la República, en cambio, la obtuvo **Vicente Fox**, sacando al PRI de Los Pinos y dando forma a la primera alternancia en el poder político federal en democracia.

Seis años después, **Marcelo Ebrard** obtendría el 46.37 por ciento de los sufragios, frente al 27.26 por ciento que obtuvo el candidato panista, **Demetrio Sodi de la Tijera**.

A nivel nacional, quien ganó la elección fue **Felipe Calderón** a Andrés Manuel López Obrador en un resultado por demás cerrado.

En 2012, el PRD logró el mejor resultado de historia en la Ciudad de México. **Miguel Ángel Mancera** logró un respaldo del 63.58 por ciento, dejando al PRI, con **Beatriz Paredes** con un 19.73 por ciento y a la candidata del PAN, **Isabel Miranda de Wallace** con un 13, 61 por ciento.

En esa contienda, **Enrique Peña Nieto** regresó al PRI a Los Pinos, dejando atrás al propio López Obrador, toda-

via perredista y a la panista Josefina Vázquez Mota.

En 2018, la morenista **Claudia Sheinbaum** alcanzó un 47,05 por ciento y **Alejandra Barrales**, que contendió por el PRD, PAN y MC, un 31, 02 por ciento en la contienda por la Jefatura de Gobierno. López Obrador tuvo un triunfo arrollador, dejando atrás al panista **Ricardo Anaya** y al candidato del PRI, **José Antonio Meade**. Las características del 2024 se advierten, por diversos factores, distintas a las anteriores. Es factible que lo que ocurra en la capital del país esboce o cancele posibilidades a la hora de acudir a las urnas.

Por lo pronto, el PAN, que es el partido de oposición más fuerte, está perfilado ya prospectos. Al menos hay tres. Las senadoras **Xóchilt Gálvez** y **Kenia López Rabadán** y el jefe delegacional en Benito Juárez, **Santiago Taboada**.

El PRD tiene presencia y fuerza, donde se podría buscar postular a **Alfa González**, la alcaldesa de Tlalpan.

Es muy probable que panistas y perredistas, junto con el PRI, vayan en coalición en esa contienda, tratado de replicar lo que ocurrió en el 2021 a nivel de alcaldías y diputaciones.

Aún es pronto, pero la dinámica está cambiando, y esperar para manifestar las intenciones de futuro no es la mejor de las ideas, aunque

anunciar aspiraciones también abre zonas de riesgo, porque inicia un escrutinio constante y duro sobre cada uno de los perfiles.

Pero las decisiones que tomen las fuerzas políticas estarán sujetas, sin remedio, a las negociaciones sobre la candidatura presidencial. Aunque en el caso de la Ciudad de México más vale ser cautos, porque es un electorado informado y que, como muestra la historia, no da su voto en automático.



Panista denunciará penalmente a Atayde y Taboada

Tras ganar elección en Xochimilco, fue objeto de violencia política de género

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Por los actos de violencia que se cometieron tras la elección de la presidenta del Partido Acción Nacional (PAN) en la alcaldía Xochimilco, Dulce Mendoza Flores —quien ganó dicha contienda— prepara una denuncia penal y una queja por violencia política de género ante el Instituto Nacional Electoral (INE) contra Andrés Atayde, presidente local del instituto; Santiago Taboada, alcalde de Benito Juárez, y Alejandro Gutiérrez de la Cruz, directivo en esa demarcación.

La denuncia penal será interpuesta este jueves ante la Fiscalía General de Justicia (FGJ), debido a las agresiones a Dulce Mendoza, su familia y asistentes a la asamblea; también se solicitará el inicio de un procedimiento especial sancionador por el que se pedirán medidas cautelares por violencia política de género ante el INE en caso de que el grupo político de Taboada requiera repetir la elección.

Asimismo, dijo que defenderá su triunfo en tribunales, por lo que presentará un juicio electoral.

Denuncian irregularidades

El domingo pasado, un grupo de choque, presuntamente ligado a Alejandro Gutiérrez de la Cruz, director de Gobierno, Establecimientos Mercantiles y Espectáculos Públicos de la alcaldía Benito Juárez, reventó la asamblea interna en la que Dulce Mendoza Flores salió ganadora como nueva presidenta de Acción Nacional en Xochimilco.

Fuentes que pidieron el anonimato denunciaron que Gutiérrez encabeza un grupo llamado *Los Lobos*, que amedrenta a comerciantes en vía pública, y que fue el mismo que irrumpió en el salón de fiestas Bamboo, cuyos integrantes aventaron sillas, amenazaron a los asistentes e intentaron robar las boletas electorales.

Asimismo, afirmaron, durante la contienda interna del partido presuntamente se ofrecieron alarmas vecinales, despensas y dinero para que Aimeé Luna Castillo —respaldada por el grupo político del alcalde Santiago Taboada— resultara ganadora en Xochimilco; sin embargo,

obtuvo 98 votos contra 102 de Dulce Mendoza.

Los sufragios fueron contabilizados frente a los asistentes y su triunfo se anunció antes de que el grupo ingresara de manera violenta.

